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娄一晨

8月30日晚间，美国内布拉
斯加大学创造了一项新的世界
纪录——92003 人在学校体育
场现场观看了一场大学女排比
赛。这是全世界女子体育赛事
的最高纪录，一举超越了去年4
月份由巴塞罗那诺坎普体育场
所创造的 91648 人现场观战女
足欧冠半决赛的世界纪录。

当天，内布拉斯加大学（内
大）女排校队在主场迎来内布拉
斯加大学奥马哈分校（奥马哈大
学）女排，这是一场早在今年2月
份就开始广而告之的学校排球节
的联谊比赛。

为什么一场普通的排球比赛
能创造现场观战人数的世界纪
录？

首先，内布拉斯加大学是全
美著名的排球学府。内大女排先
后 16 次打进 NCAA 全国女排锦
标赛四强，10次晋级最后总决赛，
5次夺得总冠军。历届女排校队
中都涌现出了后来叱咤国际赛场
的世界级明星。例如，东京奥运
会上夺金的美国女排阵中就有三
位内大校友：队长拉尔森（曾在上
海女排效力）、主攻手罗宾逊、自
由人奥兰蒂斯（华裔血统）。

有如此骄人的战绩做保证，
女排校队（没有男排）自然是内大
校园和当地居民引以为豪的巨大
荣耀。州内很多家庭都是从小就

开始培养自己的女儿打排球，内
大女排校队从来就是这些小女孩
梦寐以求的攀登目标。

其次，大家可能都注意到了
两所学校的校名。没错，这两所
学校都属于内布拉斯加大学系
统。

不过，创建于1869年的内大
是正儿八经的名门正派，享有总
校的历史地位。而奥马哈大学虽
然也是历史悠久（1908年创办），
但是直到 1968 年才加入内大系
统。这就造成了这两所学校的体
育校队分属不同的大学体育联
盟，平时完全没有机会在正式的
联盟赛事当中碰面。内大属于大
十联盟（Big 10），奥马哈大学属
于 高 峰 联 盟 （The Summit
League）。

因此，对于双方女排队员们
来说，对于双方学校的所有师生
和家长来说，8 月 30 日这场比赛
实在是机会难得。

有了以上两点做铺垫，这场

比赛的受关注程度已经可想而
知，观众基础根本无需担心。

此外，本场比赛被特别安排
在了内大美式橄榄球校队的主场
纪念体育场来进行。纪念体育场
坐落在林肯市（州首府），始建于
1923 年。百年前 43 万美元的原
始造价放到今天大概是 7.4 亿美
元。从1964年起，学校先后七次
着手改造翻新。2013年，这座球
场的看台容量扩大到目前的9万
人。

排球比赛放进橄榄球场？还
是一场女排比赛？还是一场大学
女排比赛？

是的，因为这是一座无需担
心观众容量的体育场，它曾经创
造过连续389场比赛门票售罄的
惊人纪录（1962 年 11 月 3 日开
始）。

是的，因为那里的观众基础
无需担心，哪怕身为州首府的林
肯市只不过才30万人口（2021年
统计数据）。

大学女排
创世界纪录

中国国奥和阿联酋国奥的
比赛，巴黎奥运预选赛的第一
战，看了全场转播，一场 0 比 0
的沉闷平局，国奥小将们进个
球真难啊。

巴黎奥运会亚洲区的名额
就是3.5个，要进去的难度可想
而知。上届东京奥运会，最终
2020年亚足联U23锦标赛前三
名入围奥运，韩国、沙特、澳大
利亚加个东道主日本男足。

巴黎奥运会能不能进去先
不说，首先我们要入围这个年
龄段的亚洲锦标赛。

说到国际足球，按照事先
约定，本赛季英超裁判公司会
定期通过媒体将主裁判和视频
裁判交流的录音公布给大众，
前几天，曼联首轮1比0战胜狼
队最后时刻的录音已经公布。
这场比赛补时阶段，曼联门将
奥纳纳在禁区内打到狼队球员
卡拉季奇，但主裁判并没有判
点球，即便视频裁判介入，仍然
维持原判。

加上公布录音的这次，英
超裁判公司主管、退役名哨韦
伯已经就这次误判两次向狼队
道歉。

从这段录音来看，主裁判
最开始的态度是坚决不认为这
球要判点球，视频裁判其实是
倾向于奥纳纳的确犯了规要判
点球，但他的态度后来也变得
不是很坚决，然后就翻篇了。

为了怕观众听不清楚裁判
对白造成误会，还特意给这段
录音配了英文字幕。

虽然公开录音有时候会给
裁判和视频裁判工作带来压
力，但同时，对增进大众对裁判
工作的信任、了解和理解，也会
带来益处。

与此同时，本年度金球奖
最后候选30人名单公布，亚洲
唯一入选的一名球员是韩国后
卫金玟哉。

2008 到 2022，只有莫德里
奇和本泽马曾经两次打破梅西
和C罗对金球奖的垄断。今年
最热门的几个人选，梅西、哈兰
德和姆巴佩。而目前来看，梅
西仍然是最有可能笑到最后的
获奖者。

国奥能不能
去巴黎奥运

狮子林下

天津大爷们跳水的狮子林
桥，最近成了爆火的景点。这
群平均年龄60多岁、跳水30多
年的“老炮儿”从六米高的桥上
跳水的场景，经由社交网络的
传播和发酵，在短时间内成了
现象级的娱乐事件，不光吸引
了很多本地人前去观摩，更引
得八方来客纷纷去到这里打
卡，很多游客甚至亲身上阵，体
验了一把“城市跳水”，连跳水
奥运冠军何冲都直接参与了一

波。
一时间，狮子林桥成了“8A

级”景区。在这个场景中，无论是
跳水的还是在岸上观摩的，所有
人都享受着纯粹的快乐。跳水的
享受着室内场馆不可能体验到的
徐徐微风，和万千“现场观众”捧
场的注视，看跳水的则仿佛参加
着一场嘉年华，聊天、饮食、欢呼，
跳水成了再好不过的背景板。

当然，享受快乐的人群的扩
大，随之而来的也有人需要更多
默默地付出。原本可以清静跳上
一天的大爷们，现在不但不怎么
跳得上了，甚至还自发地“转型”
成了教练和救援者，一边帮助初
来乍到者讲解此地跳水需要注意
的事项，一边在那些因为跳水姿
势不当、低估狮子林桥跳水难度
的参与者被水拍晕的时候，把他
们救上岸。随着参与者越来越
多，连蓝天救援队都开始在一旁
随时待命，两天救了14个人。

狮子林桥的跳水盛况，没有

猎奇和凑热闹的成分？当然有。
但是，它更展现着群众体育的本
质之一——不为胜利，挑战自己，
享受快乐，娱人娱己。当然，了解
和尊重这项运动的技巧和规律也
很重要，否则，就会被水花“打
脸”，收到一些小而难忘的教训。

至于凑热闹，那本来就是体
育的应有之义。狮子林桥跳水，
成了现场参与者乃至诸多通过网
络“云参与”的人们释放压力的一
条有效途径，就像前阵子的“村
BA”和“村超”，让全国各地很多
乡村的人们聚集到一起比赛、助
威。

体育是很好的把人群联结起
来的途径，但是，这样的途径现在
还是少了一点。尤其是在城市
里，足球、篮球这些最有普及度的
项目，却往往因为场地的匮乏而
得不到更多人的参与。人们缺的
并不是运动的能力和热情，而是
场地和时间。

狮子林桥的跳水，在参与人

数短时间内“破圈”且呈几何级数
增长的情况下，依然能做到安全
有序，是非常不容易的，也体现了
群众自我组织体育项目可挖掘的
潜力。但这个故事仍然收获了一
个多少令人遗憾的结局：当关注
度提升，“跳水”平台作为海河景
观灯设施的作用被重新关注，夜
景灯光要重启，平台下的支撑设
施要维修，大爷们也发出了公开
信，号召大家去对公众开放的专
业室内场馆跳水。

狮子林桥的跳水，可能就要
成为绝唱了。但是天津大爷们的
这段传奇值得普通人借鉴：找一
项自己有能力参与的运动，坚持
下去，运动带来的简单快乐是无
可比拟的。而从城市管理者的角
度来说，此前狮子林桥的宽松管
理和如今的明令禁止，都有其合
理性，但安全和快乐有时候是矛
盾的，如何通过精细化管理，在两
者中间找到平衡点，仍然值得多
费思量。

徒有其表

●2023年国际篮联男篮世
界杯还在前四名的争斗中，不
过这届世界杯第 9-第 32 排名
己经出炉。也算亚洲篮坛的常
客澳大利亚位居第 10，战胜中
国男篮的波多黎各第 12 位、南
苏丹第17位。他们都获得了直
通巴黎奥运会的参赛资格。日
本男篮排名第 19，是亚洲球队
中唯一直通奥运会的幸运者。
战胜过中国队的菲律宾队第23
位。被中国队战胜过的安哥拉
第26位。而中国男篮的排名仅
为第29位，可谓位居32队中后

四位的首席。离垫底只距离三
位，有惊无险啊。

出征本届世界杯的中国男篮
12人平均身高202.9厘米，几乎是
可以算为有 203 厘米的高个子
了。菲律宾男篮平均身高193厘
米，要比中国队平均矮了 10 厘
米。日本男篮平均身高 192.1 厘
米，为本届世界杯中参赛球队最
矮的队伍。在菲律宾男篮前，中
国队显得高头大马、熊腰虎背
了。排位赛最后一轮中国队以75
比96惨败于菲律宾队，输了有21
分之多。把最后的荣誉战打成了

耻辱战，领受了中国男篮有史以
来最丢人的成绩单。有趣的是以
大比分战胜中国队后，菲律宾主
教练雷耶斯赛后即宣布辞职，他
对球队未能完成晋级奥运会的目
标表示承担全部责任，“我负全部
责任，我负全部责任。”雷耶斯说
了两遍，足见他的痛心，也可见他
的责任心。

●中国队的主帅乔尔杰维奇
继续执掌球队参加杭州亚运会。
中国男篮败退世界杯，对乔帅的
批评甚多。在我的印象里，乔帅
对麾下球员还不甚了解。上了张

三、李四输球后，下一场换成了上
王五、赵六。又输球后，再换成上
孙七、周八。都是 2 米以上的大
个子，都是卖相十足的，都在
CBA联赛中打得风风火火的，可
惜到了世界大赛里都成了软脚
蟹、煨灶猫、落毛凤凰了。上海闲
话称人高腿长的为长脚鹭鸶，也
有写为长脚螺丝的。人再高大伟
岸，没有扎实的篮球基本功，“徒
有其表，败絮其中”。这句成语已
经说明告败是必然的了。老祖宗
遣字造句的本事真是有预见的。
放于篮球场上一样实用。

戏剧化

麦城

■ 一晨不染


